

# BULLETIN D'INFORMATION DU CONTRAT LOCAL DE SANTÉ DU PAYS DES VOSGES SAÔNOISES



Ce bulletin d'information du Contrat Local de Santé (CLS) est proposé afin de présenter le travail et les actions mises en place depuis un an par les acteurs et les partenaires du Pays des Vosges Saônoises.

Le Contrat Local de Santé 2016 – 2019 animé par le Pays des Vosges Saônoises a été signé le 9 décembre 2016 à Saint-Loup-sur-Semouse, avec l'Agence Régionale de Santé, la Région Bourgogne Franche-Comté, la Mutualité Sociale Agricole, la CPAM Haute-Saône, la Préfecture et le Conseil Départemental de Haute-Saône. C'est un contrat de 2<sup>nd</sup>e génération, conclu pour une période de 3 ans.



## ► QU'EST-CE QU'UN CONTRAT LOCAL DE SANTÉ ?

Le CLS est un outil souple et modulable qui établit un lien entre le Programme Régional de Santé et les projets portés sur le territoire. Il vise ainsi à soutenir les dynamiques locales de santé et à renforcer les partenariats.

Deux objectifs prioritaires pour le CLS du Pays des Vosges Saônoises : **réduire les inégalités sociales et territoriales de santé et valoriser le territoire pour le rendre attractif.**

4 axes déclinés en 32 fiches actions :

- **Démographie médicale** : favoriser l'accès à la santé et renforcer les soins de proximité
- **Prévention et amélioration des parcours de santé** : promouvoir les actions de prévention et améliorer le parcours de santé des populations
- **Santé environnementale** : développer un cadre de vie favorable à la santé
- **Animation du CLS**

**Le Contrat Local de Santé vu par l'ARS BFC** : C'est une démarche participative. Le CLS permet d'adapter l'action de l'ARS en fonction des besoins de la population et de la réalité locale. Il contribue également à la promotion et à l'attractivité du territoire pour de futurs professionnels de santé et entend ainsi lutter contre la désertification médicale. Aujourd'hui 92% de la population haut-saônoise est couverte par un CLS et tout le département le sera en 2018. **L'objectif poursuivi par l'ARS au travers du Contrat Local de Santé est la combinaison des forces d'un territoire pour l'amélioration de la santé de sa population.**

# LE CONTRAT LOCAL

## RÉTROSPECTIVE 2016-2017



**9 décembre 2016** : signature du Contrat Local de Santé, en présence d'une cinquantaine de partenaires et acteurs locaux.



**31 janvier 2017** : « Educ'Tour – Rencontres en Pays des Vosges Saônoises » : Plus de 150 personnes, étudiants, élus, acteurs locaux et professionnels de santé ont participé à cette journée placée sous le signe des échanges et de la découverte du territoire.



**Mars Bleu & Octobre Rose 2017** : lors des mois de mobilisation pour le dépistage organisé des cancers, l'ASEPT, l'IREPS 70 et le Pays sont allés à la rencontre des habitants : ces animations ont permis d'évoquer la question du dépistage, de l'alimentation et de l'activité physique adaptée. Ces temps d'échanges sont rendus possibles grâce aux acteurs locaux qui nous accueillent dans leurs structures : Centre Socio-Culturel de Saint-Loup-sur-Semouse, Croix Rouge Antenne de Lure ou AAMI 70.



**Avril – Mai – Septembre 2017** : le REPIT 70 a proposé plusieurs temps de formations aux professionnels de santé et aux acteurs du territoire.  
Au programme : les bases et l'intervention précoce en addictologie et les traitements de substitution aux opiacés.



**Avril/Octobre 2017** : le GH70 et l'ARS BFC ont organisé des temps de rencontres avec les internes en formation à Vesoul afin de leur présenter les différents modes d'installation et les aides financières.  
Ils ont également rencontré quelques élus venus promouvoir plusieurs projets développés sur le territoire de Haute-Saône.



**18 et 19 mai 2017** : dans le cadre du « Pass'Santé Jeunes », l'équipe projet a proposé aux partenaires du territoire une formation sur les stratégies efficaces en promotion de la santé pour le public jeunes.  
Elle a permis de découvrir les sites internet du Pass'Santé et d'échanger sur la santé des jeunes, les concepts de promotion et d'éducation pour la santé.



**22 et 23 septembre 2017** : les médecins généralistes du territoire ont été invités à suivre la formation du CRGE FC afin de devenir maîtres de stage.  
Les objectifs ici sont de développer l'offre d'accueil des étudiants et de promouvoir le territoire.



**6 au 12 octobre 2017** : la ville de Luxeuil-les-Bains a accueilli « les Journées de la Pomme ». Cette action, portée par l'ANPAA 70, est à destination des jeunes et du grand public.  
Elle mobilise de nombreux partenaires locaux et fait la promotion des comportements favorables à la santé.



**14 novembre 2017** : la journée départementale « Pass'Santé Jeunes » a eu pour objectifs de mobiliser les acteurs du territoire dans une dynamique de réseau et de promotion de la santé et de valoriser les actions des partenaires intégrant la démarche.

### GLOSSAIRE

**ASEPT FC/B** : Association Santé Education et Prévention sur les Territoires Franche-Comté Bourgogne

**IREPS 70** : Instance Régionale d'Education et de Promotion de la Santé Antenne Haute-Saône

**GH70** : Groupement Hospitalier de Haute-Saône

**ARS BFC** : Agence Régionale de Santé Bourgogne Franche-Comté

**CRGE FC** : Collège Régional des Généralistes Enseignants de Franche-Comté

**ANPAA 70** : Association Nationale de Prévention en Alcoologie et Addictologie de Haute-Saône

**AFDET** : Association Française pour le Développement de l'Education Thérapeutique

**MSA** : Mutualité Sociale Agricole

**CPAM** : Caisse Primaire d'Assurance Maladie

**RéPPOP FC** : Réseau de Prévention et de Prise en charge de l'Obésité Pédiatrique de Franche-Comté

**AAMI 70** : Association Accompagnement Migration Intégration de Haute-Saône

### ► SÉMINAIRE / EDUC'TOUR



#### • Qui participe au Séminaire Interprofessionnel proposé par l'AFDET ?

Le séminaire « Apprendre à travailler ensemble » s'adresse aux étudiants de médecine générale, kinésithérapie, psychologie, infirmiers, sages-femmes et travailleurs sociaux. L'objectif de ces 6 jours de formation est de **favoriser les échanges interprofessionnels et de promouvoir le « travailler ensemble »**.

#### • Comment l'action « Educ'Tour » s'est-elle construite ?

En 2015, la MSA et l'ASEPT nous ont soumis l'idée du premier « Educ'Tour ». **L'objectif était de présenter le territoire du Pays, sa dynamique et ses atouts.** Pour cela, des visites (Ville de Luxeuil-les-Bains, usine Ikéa, Chapelle de Ronchamp) et des temps d'échanges (Hôpital de Lure, Communauté de Communes de la Haute Comté) ont été proposés. L'occasion d'emmener des futurs professionnels à la découverte du milieu rural était trop belle !

#### • Comment s'est déroulée l'édition 2017 ?

En 2017, le programme de « l'Educ'Tour » a évolué pour respecter les impératifs pédagogiques du séminaire. La journée a débuté par un temps d'accueil, organisé par les Communes et Communautés de Communes (Ecomusée de la Cerise à Fougerolles et Filature à Ronchamp). Ensuite, la matinée a été consacrée au « Comité des Sages ». Les étudiants ont présenté des projets de santé sur lesquels ils ont travaillé. En face d'eux : élus, professionnels de santé et du social et acteurs institutionnels (ARS, MSA, CPAM) impliqués et concernés par l'organisation des soins.

Ensuite, grâce à la mobilisation des partenaires locaux, nous avons proposé un « speed meeting ». Les étudiants ont ainsi pu découvrir les missions et les rôles de chacun, avoir accès à des informations sur l'exercice professionnel en milieu rural et échanger avec les acteurs de la santé, du social et de la prévention. Ainsi c'est plus d'une vingtaine de partenaires qui ont été mobilisés sur cet événement. L'ASEPT, l'ARS B/FC et le Pays ont assuré la coordination de l'action.

Pour 2018, le séminaire accueillera en plus les étudiants infirmiers de Dole et les élèves de l'école d'orthophonistes de Besançon. **« L'Educ'Tour 2018 » est en préparation avec un programme de découvertes culturelles et professionnelles chargé mais chut...**



- **Françoise Annezo** : Chargée de l'organisation du Séminaire « Apprendre à travailler ensemble » AFDET 18, passage de la bonne graine, 75011 PARIS – [www.afdet.net](http://www.afdet.net)
- **Hélène Cléau** : Sociologue / Chargée d'Etude ASEPT FC / MSA FC, 13 avenue Elisée Cusenier, 25090 Besançon Cedex 9 – [www.asept.org](http://www.asept.org)

“

### DYNAMIQUE DU TERRITOIRE – PENSEZ LOCAL !

- **Communauté de Communes de la Haute Vallée de l'Ognon** : le projet de la Maison de Santé Pluriprofessionnelle de Melisey a été validé par l'ARS BFC en juin 2017. La CC de la Haute Vallée de l'Ognon et les professionnels de santé travaillent actuellement sur le projet immobilier.
- **Communauté de Communes du Pays de Lure** : Dès janvier 2018, le Pôle de Santé de Lure accueillera un centre médical et une Maison de Santé Pluriprofessionnelle. Au total, 12 cabinets seront à disposition des professionnels de santé libéraux et salariés.
- **Fougerolles** : les professionnels de santé et la municipalité se sont rencontrés pour élaborer un projet de santé. L'objectif est de valoriser le travail mené par les professionnels sur le terrain et d'obtenir le label « Maison de Santé Pluridisciplinaire ».

”

# LE CONTRAT LOCAL DE SANTÉ EN ACTIONS

## TÉMOIGNAGES DES PARTENAIRES

### ▶ LES FORMATIONS ADDICTION



#### • Quelles sont les missions du REPIT 70 ?

Le REPIT 70 est un **réseau de santé spécialisé en addictologie**. Créé en 2005, il apporte un appui aux médecins généralistes lorsqu'ils sont amenés à prendre en charge des patients addicts, mais aussi à d'autres professionnels ou services qui dans leurs missions sont amenés à accompagner des personnes faisant usage de substances psychoactives. Les professionnels trouvent auprès du réseau un soutien de proximité diversifié : **conseils pratiques, recommandations de bonnes pratiques, aide à l'élaboration de projets de soins ou programmes de formation.**

#### • Comment intervenez-vous dans le Contrat Local de Santé du Pays des Vosges Saônoises ?

C'est dans le cadre du 1<sup>er</sup> CLS que nous avons débuté notre partenariat autour d'une action intitulée « les collectivités territoriales face aux addictions ». Après quatre années de collaboration avec le Pays, nous pouvons dire que nous avons trouvé notre vitesse de croisière.

En 2017, notre partenariat aura permis d'organiser deux actions de formation. L'une sur le bassin de Luxeuil-les-Bains autour de l'intervention précoce en addictologie et l'autre sur le secteur de Lure sur les notions de bases en addictologie.

**A l'automne, des ateliers d'échanges de pratique seront proposés : à la demande des professionnels de santé de Melisey sur la prise en charge pluridisciplinaire des consommateurs d'héroïne, puis à Luxeuil-les-Bains sur les nouveaux traitements en alcoologie.**

Notre partenariat avec le Pays des Vosges Saônoises est pour nous exemplaire, dans le sens où nous avons su reconnaître et apprécier les compétences de l'autre, ce qui a permis de créer un climat de confiance pour un travail dans la complémentarité au service de ce territoire.



• Joël Fiardet : Coordinateur REPIT 70 – 7 rue des balcons fleuris, 70000 VESOUL



### LE CONTRAT LOCAL DE SANTÉ – ACTUALITÉ / EN BREF :



- Consultez les documents du CLS sur le site du PVS : <http://www.pays-vosges-saonoises.fr>
- Suivez l'actualité du CLS sur  **Pays des Vosges Saônoises**
- Vous souhaitez communiquer sur les actions santé menées dans vos structures, participer au CLS, n'hésitez pas à nous transmettre toutes les informations relatives à vos actions de prévention.



**Emilie LOVY, Chargée de mission Santé**  
Pays des Vosges Saônoises  
15 rue de la Métairie - 70 200 Lure  
Tél : 03 84 30 10 11



Lettre d'information réalisée dans le cadre du Contrat Local de Santé soutenu par l'ARS et la Région Bourgogne Franche-Comté